
 

Denuncian "piñata" de gasto social a favor del 

"sí" 

 

MARÍA FLÓREZ-

ESTRADA 

redactora  

 

* El Ministro de Hacienda asegura que no le pidieron "soltar la mano" de cara al referendo.  

   

En la campaña hacia el referendo del próximo 7 de octubre, cuando la 

ciudadanía rechazará o aprobará el Tratado de Libre Comercio con Estados 

Unidos, Centroamérica y República Dominicana (TLC), las cosas siguen sin ser 

lo que parecen, según afirman las autoridades. 
Empresas que financian "por error" la campaña por el "sí", en montos superiores 

a los autorizados por la ley; el Tribunal Supremo de Elecciones (TSE) que 
asegura no haber dicho lo que dijo a las universidades públicas, con el fin de 

limitar su participación en la campaña, mientras, simultáneamente, afirma que, 

aunque sí lo parezca, no es propaganda lo que hace el Poder Ejecutivo a favor 

de la aprobación del Tratado, cuando desde el propio Presidente Arias hasta los 

alcaldes, utilizan actividades públicas en las que se entregan bonos de vivienda 

o cheques del programa "Avancemos", y se arenga a favor del "sí". 
En esta línea, tampoco la reciente promesa del Gobierno, de entregar a las 

municipalidades $50 millones (¢26 mil millones) que donará la República Popular 

China -su aliado comunista-, ni el anuncio de que el Estado asumirá el costo de 

los permisos por maternidad de las mujeres trabajadoras, deberían ser vistos 

como acciones destinadas a "comprar" votos a favor del TLC, aseguró a UNIVERSIDAD, el ministro de Hacienda, 
Guillermo Zúñiga. 
"Todo eso está en nuestro programa de Gobierno y nada tenía que ver con el referendo (�) Por ejemplo, el dinero 

para las municipalidades ¿para qué esperar, si podemos hacerlo ahora? Yo estuve de acuerdo. ¿Para qué esperar a 

que pase un proyecto de ley? Hice los números y vamos adelante", dijo, para responder a nuestra pregunta. (Ver: "No 

estoy haciendo loco") 
Lo cierto es que, en pleno contexto del referendo, la administración Arias promete incrementar de manera importante 
el gasto público para fines que, además del financiamiento a las municipalidades y de los permisos por maternidad 

(las mujeres aparecen en las encuestas como uno de los mayores grupos de personas indecisas en cuanto al TLC), 
incluyen el pago de la deuda que desde 1994 tiene el Estado con la Caja Costarricense del Seguro Social (CCSS), un 
nuevo aumento a los salarios de la Fuerza Pública, un incremento salarial del 5% a las y los trabajadores públicos, la 

recalificación salarial de las personas profesionales de este mismo sector, y el pago de 200 días lectivos a las 

personas educadoras. 
Una oferta adicional de la administración Arias, la de elevar las horas en propiedad de docentes, de 36 a 40, cuya ley 

fue aprobada en primer debate en la Asamblea Legislativa, la semana pasada, no implicará un gasto en dinero, pero 
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sin duda sí reditúa simpatías  en el magisterio. 
UNIVERSIDAD estimó en más de ¢265 mil millones el monto adicional que el Gobierno deberá invertir para cumplir 

estas promesas, si bien no todas son ofrecidas para materializarse este año, sino en el 2008. (Ver el cuadro) 

Por otro lado, a pesar de que el ministro Zúñiga negó que se le hubiera pedido "soltar la mano" en la coyuntura del 

referendo, la diputada Silvia Charpentier, presidenta de la Comisión de Asuntos Hacendarios de la Asamblea 

Legislativa, e integrante del Partido Liberación Nacional, dijo desconocer los proyectos de gasto anunciados, y 

confirmó que no están incluidos en los presupuestos ordinario y extraordinario del presente año. 
"No tengo conocimiento del monto de las erogaciones anunciadas por el Poder Ejecutivo, ni estas han sido incluidas 
en los presupuestos que se han tramitado en la Comisión", dijo a UNIVERSIDAD. No excluyó la posibilidad de que 

fuesen introducidas en el presupuesto del próximo año, que debe presentarse a la Asamblea el 1 de septiembre. 
Consultada sobre si considera adecuado que se hagan estos anuncios en el contexto de la campaña oficial para ganar 

votos en apoyo al TLC, opinó que la lucha contra la pobreza y la desigualdad social en Costa Rica debe trascender el 
referendo. 
"Me parece que el mejoramiento de las condiciones de vida de los costarricenses, y sobre todo de los más humildes, 

es un deber de quienes en este momento estamos en posición de favorecerlo. La manera en que se reduce la 
desigualdad en la distribución del ingreso es justamente por medio del gasto público: entre mayor cantidad y calidad 

se logre en éste, más se atacará la pobreza y las necesidades de los que no tienen. Creo que este deber lo tenemos 
ahora y después del referendo, gane quien gane, pues es una tarea impostergable y mucho más importante que un 

tratado comercial", expresó. 

LAS COSAS, POR SU NOMBRE 

Por el contrario, el diputado José Merino del Río, del Frente Amplio, no tuvo duda de que al pan hay que llamarlo 
"pan", y al vino, "vino". 
"Es evidente, y lo informa a diario la prensa, que el gobierno convoca actividades en diversas comunidades del país, 

para inaugurar obras públicas, ofrecer bonos, repartir becas, ayudas del IMAS, ofertas de caminos, aeropuertos y un 
largo etcétera. Esas actividades se convierten en mítines electorales en los que tanto el presidente Arias, como 

ministros y presidentes de instituciones autónomas, hacen campaña a favor del TLC, denigran a los opositores, y 
vinculan la posibilidad de seguir "ayudando" a votar sí en el referendo. Son actos absolutamente ilegales e inmorales", 

dijo. 
Por eso, si bien el pasado 20 de julio planteó una interpelación al TSE, todavía no ha obtenido una respuesta de quien 

tiene la misión de ser árbitro imparcial de este proceso. 
"Es sumamente grave que el TSE ni responda ni mueva un dedo para frenar la actividad proselitista del Gobierno. En 
la doctrina democrática, está muy claro: un referendo en el que no se respete la equidad, tanto en la disponibilidad de 
recursos como en el acceso a los medios de comunicación, no es democrático. Si el TSE cierra los ojos y no hace 

nada, está contrayendo una grave responsabilidad, al permitir que el poder político gubernamental vulnere las 

garantías democráticas mínimas que debe tener un proceso consultivo de tanta trascendencia para nuestro país", 

enfatizó. 
Por su parte, el Centro Feminista de Información y Acción (CEFEMINA), denunció que el Gobierno pretenda, 

súbitamente, actuar contra la discriminación laboral de que son objeto las mujeres embarazadas, pero a costa de 

debilitar a la CCSS. (Ver reportaje sobre este tema en esta sección) 
"Si bien la eliminación del aporte empresarial al pago de la licencia de maternidad podría facilitar una mayor 
incorporación de las mujeres al mercado laboral, supondría al mismo tiempo una importante e injustificable 

descapitalización de la Caja del Seguro. Esta institución es fundamental para las mujeres, y en general para toda la 

población, y su debilitamiento solo puede repercutir negativamente sobre el derecho a la salud y el derecho a gozar de 
una jubilación digna. Un mayor debilitamiento de la CCSS solo puede profundizar la tendencia a trasladar a las 

familias, en realidad a las mujeres, muchas tareas de cuido de personas enfermas que debiera asumir el sistema de 
salud", manifestó el 17 de agosto, en un comunicado. 
Lo anterior, agrega CEFEMINA, ocurre cuando las organizaciones de mujeres respaldan un estudio por el cual se 
demuestra que es factible aliviar el riesgo económico para las empresas sin descapitalizar a la Caja.  
"¿Cuánto tendría que aumentar la cuota patronal mensual en este caso? Para una planilla de un millón de colones, el 

aumento se estima que sería de únicamente ¢3.000. Con esto cualquier empresa se garantiza que el embarazo de un 
número cualquiera de sus trabajadoras no afectará sus costos", agrega la institución. 

   
Ministro de Hacienda, Guillermo Zúñiga: 

"No estoy haciendo loco" 
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El académico, y hoy Ministro de Hacienda, Guillermo Zúñiga, respondió las preguntas de 

UNIVERSIDAD acerca de los importantes gastos e inversiones sociales anunciadas en los 
últimos días por el Gobierno, y su relación con el referendo. La entrevista telefónica, tuvo lugar el 

pasado jueves 24. 

La diputada Silvia Charpentier, presidenta de la Comisión de Asuntos Hacendarios de la 

Asamblea Legislativa, afirma que los gastos anunciados por el Poder Ejecutivo 

recientemente no están incluidos en los presupuestos de 2007. 

-Ella no sabe cómo lo estamos haciendo. No hemos mandado presupuestos para eso. Lo 
estamos haciendo con la misma autorización de gastos.  

¿Cómo, de dónde? 

-Raspando la olla. La cifra del aumento acordado para los empleados públicos recupera la 

inflación del semestre pasado y aumenta un poco más. El aumento de salarios para los policías 

sale del ahorro de Seguridad Pública. El año entrante será de ¢2.000 millones. La incorporación 

de los 200 días lectivos, al salario de los educadores, ya está metido en el presupuesto. Lo 

adicional será entre ¢2.500 millones y ¢3.000 millones anuales, en 2008. Las horas en propiedad 

de los educadores suben de 36 a 40, pero el gasto es el mismo. 

¿Y cómo es que, de pronto, van a eximir al conjunto de la sociedad de su responsabilidad 

con los permisos por maternidad de las mujeres trabajadoras, y este pago lo va a asumir 

únicamente el Estado? ¿Será porque hay muchas indecisas en cuanto al TLC, según las 

encuestas? 

-Hoy los patronos niegan el derecho al empleo a las mujeres por estar embarazadas. Esto es 
discriminación. Vamos a presentar un proyecto de ley para que la Caja Costarricense del Seguro 
Social (CCSS) absorba el costo, y de esta manera incentivar la participación de las mujeres en el 

espacio laboral. No hay intención electoral. Se trata de reivindicar este derecho de las mujeres a 
ser madres y a trabajar fuera del hogar si así lo desean. Y esperamos que se quede así para 

siempre. 
Los ciudadanos deben estar empezando a entender que este no es un Gobierno como los otros. 
Estamos logrando un fenómeno interesante, que es la estabilidad macroeconómica y el 

crecimiento de la economía. Esta dicotomía ya no se está dando. Estamos empezando a 

modificar la asignación del gasto para aumentar el gasto social, porque reivindicamos nuestra 

condición de partido socialdemócrata. Creemos que el Estado tiene tareas redistributivas para 
combatir la pobreza. 

¿Y la reforma fiscal para combatir la desigualdad? 

-Una vez pase esta coyuntura, retomaremos el tema de la reforma fiscal. 
Lo que está creciendo es precisamente la recaudación del Impuesto sobre la Renta, gracias a la 
gestión de cobro que estamos haciendo. Como Ministro, no he agarrado este teléfono para parar 

una sola acción fiscalizadora. Estamos cobrando y están pagando. Más bien ha aumentado el 

sentido de responsabilidad en el pago de los impuestos.  
Yo no estoy haciendo loco, estoy gastando responsablemente. 
Estamos estudiando el aumento de salarios para los profesionales del Gobierno Central porque 
hay un desalineamiento de lo que reciben, en relación con otros profesionales del mismo sector y 
del sector privado. Estamos haciendo un estudio con el Servicio Civil. Pensamos enviar a la 
Asamblea Legislativa un proyecto para que el tope de anualidades se pueda levantar, para 
compensar el mayor plazo que existe ahora para pensionarse. 

¿Cuándo harán esto y cuánto costará? 

-Pensamos que necesitamos un semestre para contabilizar con claridad este rezago de los 
profesionales y llegar a un acuerdo salarial negociado. Si hay una injusticia, empezamos a hacer 
justicia, lo cual redundará en mejorar el nivel de vida de muchas familias costarricenses. Otro 
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objetivo es retener a los profesionales públicos de calidad, lo cual redundará en un mejor servicio 

y desempeño. Estamos hablando de números muy grandes. Primero debemos tener clara la 

magnitud del problema y hacer una estrategia. Esto tomará tiempo, pero esta es una decisión del 

Poder Ejecutivo. 

¿Cuán sostenible es este período con superávit? 

-El año pasado, el aumento del superávit primario (diferencia positiva entre ingresos por 

impuestos y gastos corrientes), de enero a julio, fue de 25%, y este año, de 30%. Estamos 

recibiendo información de que, en el primer semestre de este año, se han inscrito 34.000 nuevos 

contribuyentes voluntarios, es decir, estamos ampliando la base de contribuyentes. Hemos 
impulsado varios programas de cumplimiento tributario, por ejemplo, con los auxiliares de cobro 
de impuestos, como son las agencias de aduana. Cruzamos datos con Tributación y 

encontramos 1.500 casos pendientes. Mediante 17 operativos de control tributario, el año 

pasado encontramos a 3.500 contribuyentes que tenían que regularizar su situación. Este 

segundo semestre lo haremos otra vez, y cruzaremos los datos de los morosos con la CCSS, 
con Tributación. Haremos lo mismo con los proveedores de bienes y servicios al Estado. Son 
programas muy focalizados de inteligencia tributaria. 
Entonces, por el lado de los ingresos, hay sostenibilidad, no es un boom. 

¿Y por el lado del gasto? 

-He sido sumamente cuidadoso en los gastos inerciales (o fijos, como salarios y transferencias). 
De éstos, el que más ha crecido es el Fondo de la Educación Superior (FEES) en 25 %.Los 

gastos que están creciendo más rápido son los de inversión, por ejemplo, la transferencia de 

CONAVI para las municipalidades, en 100%. 
No me da rubor reconocerlo. Son gastos estratégicos, gastos responsables que se financian con 

ingresos, con un superávit primario de ¢320 mil millones. Hacienda puede empezar a amortizar 

endeudamiento, va menos al mercado (compra menos dinero para compensar su déficit), y eso 
contribuye a bajar las tasas de interés, lo cual promueve un mayor endeudamiento de la gente y 

más inversión. Todo esto hace que baje el componente de intereses que el Gobierno tiene que 

pagar. Por eso, tenemos cuatro meses seguidos de superávit financiero (diferencia positiva entre 
los ingresos y gastos, incluyendo la deuda). Asciende a ¢50 mil millones. 
Yo no le veo mayor dificultad. En el tercer trimestre del 2007, hay gastos importantes. Hay que 
pagar los 200 días lectivos, el aumento salarial, los aguinaldos. Posiblemente iremos al mercado, 
pero no en los volúmenes de antes. Y pensamos que esto se puede reeditar en el 2008. 

¿A cuánto asciende y de dónde saldrá el pago de la deuda del Estado con la CCSS? 

-De los recursos del giro normal de Hacienda. A junio pasado ascendía a ¢185 mil millones. La 

Caja ya aceptó el esquema financiero que le propusimos, y que le permitirá financiar obras de 

infraestructura de 150 EBAIS y le quedará efectivo para comprar medicamentos y contratar 

personal. Esta es una deuda que está pendiente desde 1994. 

¿Qué opina de que se estén entregando bonos de vivienda, cheques del programa 

"Avancemos", y de que se estén haciendo estos anuncios de importante gasto social en 

actividades oficiales en las que se hace campaña a favor del "sí" en el referendo? 

-Yo no sé que se esté haciendo eso. Todo eso está en nuestro programa de Gobierno y nada 

tenía que ver con el referendo. Dos meses después de que asumimos el Gobierno, empecé a 

conversar con Eduardo Doryan (presidente ejecutivo de la CCSS), y no existía el referendo. 

Pero, de seguro le habrán pedido que, ya que hay superávit, lo gaste de una vez, de aquí 

al 7 de octubre. 

-No me pidieron eso. Lo digo con una gran tranquilidad. Los resultados fiscales nos están 

creando espacios para seguir profundizando los programas. Por ejemplo, el dinero para las 
municipalidades, ¿para qué esperar, si podemos hacerlo ahora? Yo estuve de acuerdo. ¿Para 
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qué esperar a que pase un proyecto de ley? Hice los números y vamos adelante. El país no 

puede estar esperando. 
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